大槻玄沢と西賓会話

山形敞一

ている。 大槻修二の編纂した「追遠会誌」(明10刊)によれば、磐大槻修二の編纂した「追遠会誌」(明10刊)によれば、磐

昭和五十三年日蘭学会が刊行した大槻玄沢の「西賓対昭」は「大槻文庫」と「静嘉堂蔵書」の蔵書印があり、静語」は「大槻文庫」と「静嘉堂蔵書」の蔵書印があり、静宮回対談、文化丙寅蘭人対談記、庚午西賓対話記、甲戌春 でおり、甲寅来貢西客対話、戊午来貢蘭客通弁、壬戌来貢 三回対談、文化丙寅蘭人対談記、庚午西賓対話記、甲戌春 対話記の六部より成り立っている。

Ras, 医官(オップルメイストル)Keller と対談、寛政十五日、 商館長 (カピ タン) Hemmij, 書記 (シキリバ)すなわち、 大槻玄沢 は 寛政六年(一七九四)五月四日、

館長 対談、 化十一年三月にも対談しているが、日付と人名は記されて Feilke と対談、文化七年三月十八日、 年三月二十五日、 は同一で、欠席した医官 Feilke は書面で説明、 六)三月二十一日、 Wardenaar, 書記 享和二年 (一八〇二) 三月四日、 商館長と書記は同一で、医官 商館長 Doeff, 書記 Gozeman, Mak と対談、 商館長、書記、 医官は 文化三年(一八〇 同一で、 Retzke ~ 次いで文 医官 医官 商

ない。

す。 が 書記ビュルガー Heinrich Bürger とともに三月五日 Siebold は商館長 スチュルレル Joan Willem de Sturler, な知己である」(斉藤信訳)と記されている。 通称ボタニクスとある大名の 侍医大槻玄沢ととも (四月十七日)だけで、 を出発する間に、幕府及び諸侯の侍医たちと面談している 四月十一日)江戸に到着、 れば、文政九年 シーボルト著 大槻玄沢との面談が明記されてい 両名はオランダ人の友でありヨーロッパの学問の偉大 (一八二六)出島医官シーボルト Franz von 『江戸参府紀行』(東洋文庫87、 「夜のひとときを幕府の医師桂川、 四月十二日(五月十八日) るの は三月十 昭 42 K (西暦 江戸 によ 過ご 日

私の所蔵する『西戍春西賓来朝会話雜記』はシーボルトの『江戸参府紀行』に相応するもので、「土岐針十郎殿膝順病シイボルド処方」のほか、シイボルドの処方や土岐針下郎初診所見をシイボルド自身が書いたものを貼布し、さらに、商館長スチユルレル、書記ビユルゲルの書いた蘭文をも貼布している。

本総会においては本書の内容について考察したいと考えため、草稿のまま伝えられたものかと考えられる。ため、草稿のまま伝えられたものかと考えられる。ため、草稿のまま伝えられたものかと考えられる。

(東北大学

ている。